

**MINUTA  
DIALOGO CIUDADANO  
HOTEL GALA  
VIÑA DEL MAR**

Fecha: Sábado 7 de Marzo.

Asistentes: 350 personas aprox., las cuales correspondían básicamente a personas vinculadas a las campañas de La Diputada Laura Soto, del Diputado Juan Bustos y del candidato Luis Guatavino.

En una apreciación visual, los asistentes estaban equilibrados entre hombres y mujeres, la gran mayoría era mayor de treinta años y una mirada de las fichas de inscripción me permite asegurar que eran de los más variados oficios y ocupaciones. El perfil más claro lo daban una mayoría de dirigentes comunitarios, sindicales y gremiales.

En relación a las intervenciones de los candidatos estas se centraron en los siguiente:

Laura Soto enfatizó su intervención en las demandas pendientes, jóvenes, salud, educación y derechos humanos.

Juan Bustos enfatizó la necesidad de transformación desde la gente a partir de viejos y nuevos temas.

Luis Guastavino expresó la necesidad de resolver las deficiencias de nuestras organizaciones políticas, para ponerlas a la altura del respaldo político de la gente.

El grado de respuesta de la gente fue especialmente alto en relación a la apelación de Guastavino.

Después de las intervenciones de Carlos Ominami y Jaime Estévez, las intervenciones de los participantes se centraron en:

- Mientras algunos remarcaron la necesidad de fortalecer la Concertación y a su interior la vigencia del mundo laico, otros manifestaron la necesidad de recuperar en la política la esperanza de cambio frente a una sociedad que se constituye en un muro que impide la participación de la gente.

- Se planteó también que no existía correspondencia entre realizado, que era muy significativo e importante, especialmente para los sectores más humildes, y el estado de animo de la gente. Cada vez es más difícil convocarla. Señaló "que algo no estaba funcionando".

- En otro plano se plantearon demandas modernizadoras y más eficientes en las políticas regionales, especialmente en el área del turismo.

Se realizó un fuerte reclamo, que polarizó a la asamblea, en torno a las pensiones (había un número importante de adultos mayores). Se expresó un importante y genuino llamado de atención sobre la necesidad de preocuparse por la actividad deportiva de base, en la cual participan importantes sectores de la juventud.

Las preguntas formuladas en el evento se orientaron a lo siguiente:

- Apareció el problema de los exonerados políticos. Las deudas de los retornados con el Banco del Estado. La discriminación de las mujeres, pero enfocada desde el modelo económico y sociocultural. Además, en el tema de la mujer, se pregunta sobre si el nuevo programa de gobierno abordará la temática de género de manera transversal o focalizada.

- Un dirigente de la PYME señala que no se los escucha, en circunstancias que tienen mucho que aportar en la educación dual, en la disminución del desempleo juvenil, concluyendo que las políticas de la CORFO no los interpretan para nada.

Un ingeniero de la marina mercante reclama por el desaparecimiento de la marina mercante chilena.

Un profesor universitario plantea que los cambios tecnológicos que influyen en la producción y especialmente en las comunicaciones, debe ser especialmente atendido por quienes se denominan progresistas. Y concluye que es una responsabilidad nuestra como "socialistas y marxistas".

- En el plano de los movimientos sociales se reclama que no existe diálogo ni interés por parte del gobierno por el movimiento sindical y los trabajadores. En el mismo sentido, se plantea que la debilidad del movimiento social tiene origen en el sistema neoliberal heredado de la dictadura.

- Un joven recientemente ingresado al PS manifiesta su preocupación por el individualismo reinante en los jóvenes. Pregunta además por la viabilidad de la Concertación y la posibilidad de incluir en ésta al PC o un referente que él denomina "izquierda unida".

- Se pregunta cómo se va a generar el programa de la candidatura y cuál será el rol que tendrán los partidos en la campaña. Se manifiesta además un reparo al encuentro, estimando que se organizó verticalmente y pregunta cuando se va a escuchar a la base social realmente.

Un dirigente social hace la siguiente reflexión política. Señala que si bien está de acuerdo con los planteamientos de los panelistas, considera necesario agregar que los problemas sociales los genera el sistema neoliberal heredado de la dictadura, que los partidos han perdido su rol y funcionan en base de personas y cupularmente. A modo de conclusión señala que la movilización social y los valores de equidad, solidaridad y justicia son los que pueden cambiar esta situación.

**Rafael Ruiz Moscatelli**

Santiago, 13 de marzo de 1998